

今回、縁あってお招きいただいたヘルシンキ大学で、「Sports Marketing」と題して過去 20 回 800 日のオリンピックを経験した実績から、主要オリンピックの比較・五輪後の跡地利用法・直後に万国博覧会開催など、国としての「スポーツイベント活用による経済波及効果」について英語でお話してきました。2009 年北京大学での講演から 9 年ぶり 6 度目の海外講演、国内大学での講演には慣れている自分が久しぶりに緊張しました。ヘルシンキ大学は 1640 年創立、フィンランド最古にして最大の規模を誇り広い範囲にわたる多くの提供プログラムを有しています。国際大学ランキングでは、常に 100 位以内に位置しています。



ヘルシンキ市内の中央にある「ヘルシンキ大聖堂（右）」に隣接する所にある大学（左）です

せっかくですので、今回はフィンランドを代表する 2 つ目ブランド「マリメッコ (Marimekko)」を中心にレポートしたいと思います。マリメッコ (Marimekko) は、フィンランドの人気ブランドで、鮮やかな色彩と大胆なアート柄をデザインした商品ラインナップが特徴です。表参道や丸の内など都心 11 店舗を含め全国で 400 店舗あります、ご存知の方も多いと思います。人気アイテムはレディーストートバッグやエプロンですが、レディース、メンズ、キッズの他、シューズやインテリア用品、食器などの生活雑貨も取り扱っています。日本では SCAPA, KEITH, Repetto 等を展開するルック・グループが取り扱っています。



社名は「マリのドレス」という意味です。マリメッコの創業者はアルミ・ラティアとその夫ヴィリヨ氏。夫であるヴィリヨ氏が買収していたオイルクロスとプリントファブリックの会社「Printex」に入社した妻アルミが、この会社の製品用に友人のデザイナーであるマイヤ・イソラ女史へデザインを依頼したところ、出来上がってきたデザインが極めてカラフルで斬新なものでした。このデザインにいたく感銘した妻アルミは、新しい会社を興すことにし、1951 年にマリメッコが設立されました。

翌年には最初の直営店をオープンし、一躍世界的に脚光を浴びた出来事が 1960 年のアメリカ大統領選挙で起きました。ジョン・F・ケネディ候補夫人のジャクリーン夫人がマリメッコのドレスを愛用していたことが報道され、雑誌の表紙を飾りました。このように有名人がサプライズ使用することによって、世界から脚光を浴びることはしばしばあります。有名なのが、ご存知エルメスの「ケリーバッグ」です。ケリーバッグは、エルメスが 1935 年に発売開始した当初は「サック・ア・クロア (Sac-à-croire)」（仏語で、信じるバッグと言う意味）という名称でした。1950 年代後半、モナコ王妃のグレース・ケリーはパパラッチからカメラを向けられた際、妊娠中であることを隠すため持っていたバッグで妊娠中のお腹をとっさに隠しました。

その時ケリーが持っていたバッグが「サック・ア・クロア」で、その写真が雑誌に掲載されて「サック・ア・クロア」が世界的に有名になりました。これを機にエルメスはモナコ公国との許可を得て「サック・ア・クロア」をグレース・ケリーにちなみ「ケリー・バッグ」に改称したのです。エルメスがモナコ公国に対して、Naming 使用を依頼しに行くこと自体が素晴らしいですね。



グレース・ケリーはアメリカ出身の女優で、モナコ大公レニエ三世と結婚して女優業を引退。1955年にカンヌ国際映画祭でレニエ三世と出会って恋に落ち、翌年の1956年1月6日に婚約を発表。1957年に長男を出産。女優から公妃へと転身したグレース・ケリーの婚約は、シンデレラストーリーとして世界中の注目を集めました。マリメッコのデザインを世界で販売する話をマリメッコに戻しましょう。現在マリメッコは世界各地に153の直営店を有する45カ国でその商品が販売されています。主要なマーケットは北米・北欧・アジア・大洋州です。前述のように日本国内にも直営店があります。もうひとつ、世界から脚光が浴びることがありました。今から4年前の2012年ロンドンオリンピック直後に、上海で開催されたラディカル・デザインウイークにあわせて、フィンランド航空機の特別塗装を採用したのです。マリメッコを代表するデザインのひとつであるポピーの花をモチーフにした「ウニッコ」(Unikko)柄を特別塗装したフィンランド空港のエアバス A340-300 が就航したのです。現在はマリメッコのデザイン第3弾として「キヴェット」(Kivet) が昨年9月から A350-900 に施されています。



フィンランド航空のエアバス (左から第1弾、中央 第2弾、そして右が現在就航しています第3弾のデザイン機)



航空機クルーのユニフォームや、シート周りのクッションやスリッパ、そして食器も全てマリメッコデザインで統一